

En la capital. . . . . 450 ptas. trimestre  
 Id. fuera de la capital. . . . . 5 id. id.  
 Ultramar en oro. . . . . 18 id. semestre  
 Id. un año en oro. . . . . 25 id. id.  
 Extranjero. . . . . 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª J.ª

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea, en la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 1.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos del 1.º al 5.º pesetas la línea a juicio de la Administración.  
 Insertese ó no, no se devuelve el original.

Corresponsal en París para anuncios y relaciones, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

## SECCIÓN OFICIAL.

**GACETA del 17.—Presidencia.**—Real decreto declarando mal suscitada una competencia entre el juez de instrucción de Lérida y el gobernador de la provincia.

**Gobernación.**—Reales decretos convocando á elecciones parciales para diputados á Cortes, el domingo 7 de Febrero próximo, en los distritos de Villanueva de los Infantes, provincia de Ciudad Real, y Campillos, provincia de Málaga.

—Otro concediendo tratamiento de excelencia al Ayuntamiento de San Cristóbal de la Laguna, provincia de Canarias.

## LA VIDA MODERNA.

Hoy antes de mandar un telegrama, hay que consultar el estado de la atmósfera y tener en cuenta que la noticia no puede ser urgente; pero lo mejor es llevarlo personalmente, porque llegará más pronto.

(D. Procopio.)

Con unos versos, malos como todos los míos, me despedí de mis estimados lectores el día de Navidad; titulábase *La Vida Moderna* y eran la descripción de la portada de un semanario barcelonés que empezó á ver la luz pública en Noviembre último.

Dicha composición la remití al Director de dicho hebdomadario, ó sea: *Boters, 46, Centro de suscripción, Barcelona.* Yo esperaba que dicho señor me remitiría otros números para que pudiese continuar mis juicios críticos, porque yo opino que estos siempre contribuyen á prolongar las publicaciones á que se refieren; pero nada he vuelto á saber de *La Vida Moderna*; por consiguiente, en vez de ocuparme analizando los números siguientes al ya referido, lo haré ojeando el único que obra en mi poder.

En su página segunda, un tal Procopio saluda á la prensa periodística y dice que *La Vida Moderna* procurará complacer y agrandar al público; lo cual es bastante difícil porque, según yo opino, no hay solamente público, sino públicos; de lo que resulta que mientras unos aplauden, otros desaprueban.

Para agrandar al público la emprende Procopio contra el poema original de don Víctor Balaguer titulado *Panissars*, y asegura que dá sueño, y que esto no obstante es una publicación oportuna, porque habla de francos y ahora los francos están en alza; haciendo un juego de palabras con francos soldados y francos de cien céntimos la pieza.

No he leído el *Panissars*, pero supongo se refiere al combate de los catalanes y

## CUENTECILLOS VULGARES.

### LA DANZA MACABRA.

A mi querido amigo D. Vicente Sanchis.

Absorto en mis pensamientos caminaba yo aquella noche por uno de los senderos de los alrededores de la ciudad. Lo solitario del paraje, el ruido que producía el agua en una cercana aceña, las fantásticas sombras proyectadas por los árboles sobre la superficie del río en el que riaba la luna; de un lado, alto muro de basálticas rocas llenas de quebraduras; del otro, la ciudad con sus elevadas torres semejando gigantescas siluetas; las grandes cuevas que abiertas en las rocas se aparecían de trecho en trecho ante mi vista sin que mis ojos pudiesen sondear en la negrura de aquellos antros, todo esto había sobrecitado de tal manera mi sistema nervioso, que si en aquel momento cualquiera se me hubiera cruzado en mi camino, le habría creído aparición sobrenatural que venía á pedirme cuenta de mi presencia en aquel sitio.

Pero no acaeció así, y yo, prosiguiendo mi paseo, no tardé en llegar á un antiguo

aragoneses que, mandados por Pedro III rey de Aragón, derrotaron á las huestes francesas mandadas por los hijos de Felipe el atrevido en 1285.

Por más que Procopio encuentre soporífero el citado poema, dudo lo sea, tanto por ser debido á la pluma del señor Balaguer, como por referir un hecho glorioso para las armas españolas.

Hace algunos años, fué premiado en un certamen literario gerundense otro poema titulado *La Retirada*, debido á la pluma de mi estimado amigo D. Juan Basols y Prim, cuyo argumento se refiere al mismo asunto, y por cierto que bien mereció el premio que se le concedió, por la pureza del lenguaje y por la energía de los conceptos.

Dudo pues que Procopio haya estado en lo cierto al calificar de soñolienta la referida obra del autor de la tercera parte de *El Zapatero y el Reg.*

Si que el buen Procopio zarandeando á varios ministros, y pasa á ocuparse del servicio de telégrafos, del cual dice:

Cuando se estableció la primera línea telegráfica en España, era peor, pero en cuanto la red se ha ido extendiendo y perfeccionando ha hecho bueno aquel servicio. Hoy, antes de mandar un telegrama, hay que consultar el estado de la atmósfera y tener en cuenta que la noticia que quiere comunicarse, si ha de llegar á tiempo, no puede ser urgente, y después de todo creo que lo mejor es llevarla personalmente, porque llegará más pronto.

De la veracidad de lo antedicho, hago jueces á mis estimados lectores; pero ¿quién le hará entender al buen Procopio que sus apreciaciones son vulgaridades poco justas?

Signe á dicho introito un dibujo que me recuerda la sátira de no sé que tragedia que dice:

*El teatro representa un cementerio.*

Lo antedicho nada tiene de particular desde el momento en que uno se fije en la época de su aparición en el estadio de la prensa, ó sea á primeros de Noviembre; esto no obstante, no dejaré de hacer notar lo felices que son los dibujantes de *La Vida Moderna*, pues hasta procuran sacar partido del día de difuntos para hacer reír al público, cargando con una corona colosal á un faquín por cuenta de una viuda que aspira á no serlo, toda vez que al pie del grabado se lee:

*Cariños que mueren...*

lo cual hace sospechar que aquella señora no tardará en olvidar á su marido.

Mas sentimental y antitético es el que le hace ¿cómo lo diré?... ah!... que hace *pendant* con el ya descrito y dice:

monasterio, largo tiempo abandonado, cuyos ennegrecidos muros se encorvaban bajo la pesadumbre de los años, amenazando desplomarse en un próximo plazo.

El pórtico, del cual solo se conservaba el primer cuerpo, y aun algunos aseguran que fué el único que se construyó, presentaba á la claridad de la luna multitud de plantas criptógamas crecidas en las juntas de las piedras y alternando con los cardos graciosamente ondulados que el artífice labrara en los capiteles.

La desquiciada puerta permitía libre acceso al interior del templo, y un extraño deseo me impulsó á entrar en él. Nunca como entonces me pareció tan grandiosa la nave del monasterio. Pensé que aquellos viejos muros tenían cierta analogía con el organismo humano, que las finisimas columnas que formaban los cruceros, eran los nervios y el centro del crucero donde aquellas se confundían en apretado haz el cerebro de aquel gigante de piedra; las dos ojivales ventanas constituían los ojos, y la tradición que varias veces había escuchado referir, el alma del edificio.

Un rayo de luna, penetrando por una

### Cariños que matan

pues representa una esbelta joven arrodillada junto á la fosa, quizá de un hijo, ya que nada en la tierra es tan duradero como lo que siente una madre al perder al fruto de sus amores.

Doblo la página, y me encuentro una poesía dedicada á una belleza; están los versos colocados en el centro de una guirnalda de flores y empieza diciendo:

Cuantas veces aun turba mi reposo cual sueño vagoroso su imagen sin igual, bella, divina, que en lo profundo de mi mente vaga, mitad mujer de carne, mitad ondina que el pensamiento halaga y los sentidos al placer inclina.

y termina exclamando:

Oh escultural mujer! si tu hermosura es real y no engendro de mi mente, librame por piedad de la tortura de vivir deseando eternamente apurar del placer hasta la esencia, pues tanto me tritura ya la concupiscencia.

¡Mecáchis y recórcholis! (como dijo en otro tiempo un célebre censor *figueretino*) ¿á donde irá á parar el señor Marinello, autor de dicha poesía, con tanta concupiscencia?... por que, según el diccionario que tengo á la vista, *concupiscencia* equivale á *lascivia y deshonestidad*; pero sigo leyendo y veo que dice:

pues tanto me tritura ya la concupiscencia, que intenta rematar con mano dura la agonizante luz de mi existencia.

No vayan á figurarse mis lectores que sea mi intento ridiculizar al autor de dicha composición; nó, nada de esto; pero no dejaré de lamentar que se deje llevar por su inspiración hasta el punto de escribir esas exageraciones románticas con sus algos de pornografía.

Varias composiciones del señor Marinello han visto la luz pública en otro semanario titulado *La Fama*, y aun que en este momento no las recuerdo, me consta que ninguna me ha parecido tan exagerada como la de que me estoy ocupando; es un consejo de amigo el que me permito darle y nada más.

Unas cuantas chuscadas, que D. Mariano de Cavia titula *Colmos de verano*, ocupan la mitad de la página 5.ª, pero de ellas no me ocuparé por que terminan diciendo que una de tantas es:

*Dejar frio al lector,*

y como yo me encuentro rodeado de nieve desde el martes último, no quiero hablar de frio; otra cosa sería imitar á don Agustín Príncipe cuando escribió:

Una fresca mañana, paseando hallé en el fresco prado á mi querida,

de las desvidrieradas ojivas é iluminando el viejo retablo, contribuyó á aumentar la fantástica ilusión de mis pensamientos. Me pareció oír en aquella nave hasta entonces silenciosa, cadenciosos acordes al sonido de los cuales se animaban las figuras del retablo; mis ojos vieron con espanto levantarse las losas de los sepulcros dando salida á una muchedumbre de esqueletos que, como obedeciendo á un conjuro, abandonaban sus tumbas.

La música que yo antes oyera fué haciéndose más perceptible; aquellos óseos personajes dieron comienzo á una infernal danza á la par que entonaban lúgubre, canto, cuyos ecos se multiplicaban al repercutir en las altas bóvedas y en las desmanteladas capillas del monasterio. La barahunda fué creciendo y no tardó en trocarse en algarabía, en la que se entremezclaban al compás de cantos funerales, crujir de huesos y rechinar de dientes, horrendas imprecaciones, aullidos y sarcásticas carcajadas con el lejano cacareo de un gallo. Después todos aquellos sonidos se fueron amortiguando, mi alucinación se desvaneció, y me encontré recostado en el sepulcro del fundador del monasterio, cu-

de fresco tulipan la sien ceñida frescamente adornada levantando; por que con la frescura me avengo; pero con el frio de ningún modo.

Olot.—*Idelfonso Igual.*

## Cortes.

Madrid 18.—En la sesión del Congreso, el señor Cánovas ha resumido el debate, diciendo que estraña que el señor Sagasta le haya censurado por el derecho que tiene todo presidente de distribuir las carteras entre los hombres políticos, cuando el señor Sagasta mismo hizo lo propio sin que nadie se lo censurase; ha declarado que no existe una carrera de especialidad para ministros y le ha recordado que el señor Moret, catedrático de Hacienda en la Universidad, fué nombrado ministro de Estado, mientras que el conde de Xiquena, diplomático distinguido toda su vida, ocupó el ministerio de Fomento.

El señor Cánovas ha dicho que es incomprendible que se le haya acusado de pesimista en sus discursos de presentación del ministerio; ha pedido que se le cite una sola palabra que acuse desfallecimiento, á menos que se juzgue pesimista el decir al país que la causa de todos los males pasados de la patria ha obedecido á la falta de un presupuesto nivelado, y ha afirmado que la opinión se halla estraviada, pues diariamente se piden al gobierno demostraciones navales ante las potencias, se escita el sentimiento pátrio y se pide el engrandecimiento de España hácia Africa, pero sin advertir que para todo esto se necesitan antes recursos.

Tratando luego el señor Cánovas de las economías como á medio de nivelación de los presupuestos, ha declarado que nunca creyó pudiera dar resultado, y lo ha probado citando el ejemplo de lo que ocurrió cuando se votó la supresión de algunas audiencias, pues al día siguiente se hizo nulo el acuerdo porque los intereses personales y locales se alzaron por todos lados. «Esta es la verdad, ha dicho, y cuando se llega por edad al final de una carrera política, no quiero pasar por la vergüenza de no decir la verdad á mi patria.» (Aplausos). De la propia suerte, ha dicho el presidente del Consejo de ministros, el partido liberal desistió del proyecto relativo á la ley del timbre y sus utilidades. Si realmente se quieren economías, contribuyan todos á ellas, haciendo todas las localidades verdaderos sacrificios, no oponiéndose á ninguna supresión, ni pidiendo subvención para ferro carriles ruinosos, ni multiplicación de carreteras, ni aumento de guarniciones, ni nuevos centros de

ya estatua yacente me pareció que dibujaba en su rostro restos de una burlona mueca.

Salí de aquel lugar á tiempo que trás las próximas montañas comenzaba á clarear el día, bañando en blanquecina luz los numerosos picachos que se dibujaban en el horizonte; todo renacía á la vida; se oían las campanas de la ciudad llamar á los fieles para la misa del alba, el viento hacía chocar unas con otras las ramas de los árboles, y el agua, al mover la rueda del cercano molino, producía un sonido acompasado.

Nada había en aquel espectáculo, tantas veces presenciado por mí, que pudiera infundir pavor, y sin embargo, en mi mente, aún no repuesta de las emociones que experimentara durante la pasada noche, se forjó la idea de que todos aquellos sonidos, el producido en la aceña, el metálico que emanaba de los elevados campanarios, y el que hacían las ramas al chocar impulsadas por el viento, eran los ecos de una invisible orquesta que en aquel momento ejecutaba los primeros acordes de la célebre partitura de Saint-Saenz.

*Ricardo del Rivero Iglesias.*

enseñanza, etc., etc.

El señor Cánovas ha terminado su discurso diciendo que el gobierno acepta el concurso del partido liberal ofrecido por el señor Sagasta, porque necesita por igual del apoyo de todos los partidos para el prestigio de la autoridad y la conservación del orden público, y ha dicho que entiendo llegado el momento de estrechar las distancias entre el poder civil y el militar y de dictar una ley de carácter preventivo para las autoridades militares. (Muestras de aprobación en la Cámara.)

El señor Sagasta ha rectificado, diciendo que había hecho cargos á los ministros procedentes del partido liberal porque le duele la indisciplina y desea que los dos únicos partidos monárquicos sean robustos y grandes para el bien de la patria; ha reiterado su apoyo al gobierno en las cuestiones que interesan al país y ha manifestado su satisfacción por las declaraciones del señor Cánovas, felicitándose de haber contribuido á que las hiciera.

El duque de Tetuán ha hablado para alusiones, explicando sus disidencias con el señor Sagasta, pero no con los principios del partido liberal, añadiendo que está hoy con el partido conservador porque entre éste y aquél no hay en la actualidad diferencias políticas.

El señor Sagasta le ha contestado que nunca un hombre político juró el cargo de ministro, habiéndose dos días antes declarado adversario de la situación que entra á servir.

El duque de Tetuán: ¿Cómo se entra en un partido?

El señor Sagasta: Convénzase S. S. de que entrar en un partido por la *Gaceta* no es entrar bien. (Risas.)

El señor Romero Robledo ha rectificado ligeramente.

El señor Martos ha ofrecido su concurso y apoyo al gobierno en cuanto interese al país, y con elocuentes frases ha reconocido los buenos deseos de todos los partidos para conjurar los males de la patria.

El señor Cánovas ha agradecido el apoyo ofrecido por el señor Martos.

El señor Sagasta ha dicho que espera que las pequeñas diferencias que le separan del señor Martos desaparezcan, y contestando al duque de Tetuán, ha dicho: «S. S. está con los conservadores *per se*; el señor Martos se ha separado del partido liberal *per accidens*.» (Risas.)

El duque de Tetuán: «*Per se*, S. S. dejó que se asesinara en las calles.» (Protestas, rumores.)

Se ha declarado terminado el debate, y se levanta la sesión.

## Noticias locales y generales

Ayer tuvimos el gusto de saludar al nuevo Secretario de este Gobierno de provincia D. Agustín de Torres, persona finísima y de una ilustración muy apropiada al cargo que ejerce desde antes de ayer. A sus finos ofrecimientos, contestamos desde estas columnas agradeciéndolos al señor de Torres y á nuestra vez ofreciéndole estas modestas columnas para cuanto en bien de la pública administración las crea útiles.

—Se ha quemado el edificio principal de la Universidad del Estado del Misuri, en Colombia. Se calcula que las pérdidas ascienden á 400.000 dollars.

La Biblioteca, que contenía 40.000 volúmenes, ha sido completamente destruida por el incendio.

—La tempestad de agua y viento que antes de anoche descargó en esta comarca, sobre los perjuicios que ha causado en los campos, no los ha producido menos en los edificios, varios de los cuales han experimentado daños de alguna consideración. Ayer continuó el tiempo metido en nubarrones, los ríos experimentaron notable crecida, especialmente el Ter cuya corriente no pudieron vadear carros ni peones, y el Oñar que en la madrugada de ayer amenazaba ya á los edificios con él lindantes, habiendo lamido la corriente el piso de la plaza del Grano ó de San Francisco en su parte baja.

Los correos para Olot y Ripoll no pudieron salir por la vía directa, y si las lluvias

no se han repetido esta noche última, es seguro saldrán hoy directamente.

Una ventaja hemos sacado, y es que las calles han quedado limpias de barro y lavadas las aceras, con que así, del mal el menos.

—Según anuncia la Dirección de Beneficencia y Sanidad, ha desaparecido de Yokohama (Japón) el cólera morbo asiático.

—Tampoco ayer recibimos el número de *El Orden* de Figueras correspondiente al último domingo.

—En una casa del Puerto de Santa María, encontraron hace días una mujer completamente carbonizada.

Se cree que la infeliz puso un brasero debajo de su cama para resguardarse del frío, y prendiéndose fuego á la cama, murió de esta manera tan horrible.

—Por lo que pueda importar á las familias interesadas, debemos decir que la Caja general de Ultramar ha abierto el pago de los alcances que resultaren á los individuos que, habiendo fallecido perteneciendo á los cuerpos de infantería y caballería del Ejército de la isla de Cuba, causaron baja por aquel concepto en los años económicos de 1882 al 85.

Los interesados en los alcances, podrán presentarse por sí ó por medio de persona legalmente autorizada en la Caja general de Ultramar, á percibir el importe de dichos alcances, debiendo justificar previamente su derecho con los documentos correspondientes, según el grado de parentesco que tenían con los causantes.

—Víctima de una afección pulmonar, ha fallecido el conocido Notario de Puigcerdá D. Francisco Ferrer y Mascaró, quien desempeñaba además los cargos de Archivero general de protocolos del Distrito Notarial, y de Escribano y Secretario de Gobierno del Juzgado de primera instancia del Partido.—E. P. D.

—Anteayer salió con dirección á Miranda del Ebro, nuestro particular amigo el Coronel de esta Zona D. Luis de Mesa, al objeto de ver á su querida madre, la cual se halla gravemente enferma á causa de un ataque apoplético.

De todas veras deseamos un pronto alivio á la paciente y un feliz viaje á nuestro amigo.

—En la madrugada del sábado último, tuvo lugar en el término municipal de Seo de Urgel un encuentro entre tres carabineros del puesto de Alás y una partida de contrabandistas, resultando un carabnero muerto de un balazo en la cabeza y dispersos los contrabandistas. Quedaron en poder de los otros dos perseguidores, 20 paquetes de tabaco y algunas mantas.

—Cármén Martí y Pou, viuda de Griñó, puede presentarse ante el señor Juez de primera instancia de Santa Coloma de Farnés, para cobrar la cantidad de setenta y ocho pesetas que en concepto de indemnización, según sentencia de la Audiencia, ha satisfecho Francisca Pujol y Perarnau.

—En el lugar de San Vicente (Ibiza), un muchacho de quince años disparó un tiro á una joven que se negaba á tener relaciones amorosas con él.

En la misma isla, y en el pueblo de Santa Inés, un niño de trece años hirió gravemente, de un disparo de arma de fuego, á otro niño de su edad, confesando luego su delito al ser detenido por la Guardia civil.

—El dos del actual desapareció de su casa el vecino de Viloví Salvio Culubret y Roura, de 77 años de edad, por cuyo motivo el Alcalde de dicha población recomienda á los Agentes de la Autoridad y Guardia civil lo detengan dó quiera sea habido y lo pongan á su disposición para reintegrarlo á su familia.

—La enfermedad de Guy de Maupassant ha hecho recordar los literatos célebres á quienes la locura atacó poco ó mucho. Uno de ellos fué Lamartine.

A decir verdad, el autor de *Jocelyn* nunca estuvo loco; pero tenía á veces tales *chifladuras*, que podía pasar por tal.

Un ejemplo que lo demostrará. En 1849 fué Lamartine invitado cierto día á un gran banquete en el Ministerio de Negocios extranjeros. Entre los postres había merengues. Lamartine puso uno en su plato, cogió la pasta y se puso á amasar-

la á dos manos con la calma olimpica que le caracterizaba. Terminada la operación, se limpió las manos tranquilamente.

Es inútil pintar la estupefacción de los comensales.

—Los mozos de Castelló de Ampurias Pablo Benejam Canet, Francisco Colom Casals, Luis Pont Tomás, Luis Diuengo Vilanova y Juan Colom Esteve, que hace tiempo desaparecieron de dicha villa ignorándose su paradero, así como el de sus padres, deberán presentarse en el acto de la rectificación del alistamiento el último domingo del presente mes, así como se cita á sus padres, parientes, amos ó apoderados, si quieren evitarse los perjuicios que la ley determina.

—Según disposición superior, queda suprimida la Estafeta de Correos de Flassá y, en su lugar, se crea una Cartería. Esta medida nos parece algo impremeditada desde el punto de vista de servicio postal, pues Flassá es punto de arranque de muchas expediciones, de allí parten Peatones que sirven á bastantes Carterías, y dudamos que un Cartero mal retribuido, como por lo regular acontece á todos los Carteros, pueda atender con regularidad á las muchas exigencias que la buena administración reclama.

—Ayer salió de esta ciudad en el tren ascendente de la tarde para Barcelona, con objeto de pasar una temporada al lado de su familia, la distinguida esposa del ilustrado Teniente Fiscal de esta Audiencia de lo criminal D. Juan Fadon. Deseamos que dicha señora tenga un feliz viaje y más feliz regreso.

—El *Times* dá noticia de una nueva insurrección en la Arabia. Su jefe es Admed-Addin, descendiente de los antiguos jefes del Yemen.

Los insurgentes marchan contra Sana. Los hilos telegráficos entre Hodeidah y Sana han sido cortados.

—Hemos sabido que se encuentra enfermo el ilustrado oficial de Sala de esta Audiencia de lo criminal señor Torres, cuyo alivio deseamos de todas veras.

También supimos ayer tarde, el estado nuevamente grave de la hija del interventor de Hacienda señor Semir, cuya larga y penosa enfermedad trae aflijidísima á su cariñosa familia. Quiera Dios conceder á la sufrida enferma la salud tan deseada por sus padres y amigos.

—Acaban de ser descubiertos en la biblioteca de la Universidad de Dorfrat, 600 documentos inéditos muy preciosos para la historia de Francia del siglo XVII.

Entre esos documentos se encuentran 60 cartas de Gustavo Adolfo, y 140 de Oxenstiern, relativas á la paz de Westfalia.

—Hemos sabido que un periódico de esta localidad ha sido denunciado criminalmente, por supuestas injurias al Alcalde de Gerona.

Sentimos este percance y de todas veras deseamos al denunciado una absolución completa.

—Desde el doce del actual, se encuentra en su casa de Calella el virtuoso Prelado de esta diócesis, con objeto de pasar en ella los rigores del invierno que tan mal sientan á su delicada salud y edad avanzada.

—Estos últimos días se ha verificado en Castes (Santander), un desafío notable entre dos vecinos de aquel pueblo, considerados como dos famosos andarines.

El desafío consistía en saber quien de los dos recorría antes una distancia de 36 kilómetros.

El resultado fué que Manuel Díaz ganó las apuestas, recorriendo en dos horas y diez minutos 24 kilómetros.

—El señor Gobernador civil ha reiterado á los Agentes de su autoridad en Figueras, redoblen su vigilancia y persigan los juegos prohibidos.

Esta medida que de veras aplaudimos, debe el señor Gobernador hacerlas extensivas á San Feliu de Guixols, Santa Coloma de Farnés y La Bisbal en donde, según noticias, se tira de la oreja á Jorge de un modo que, dicen, jamás se ha visto y, como en esas poblaciones, en algunas otras que llamamos seguros de que el señor Martaró ha de hacer lo que pueda para evitar

toda transgresión de la ley.

—El ventico del actual, se adquirirán en público concurso en la Administración de la Factoría de subsistencias y utensilios militares de esta ciudad, cebada de primera clase, paja para pienso, aceite de segunda y carbon.

Con destino á dicha Factoría, el 22 celebrará licitación pública la Comisaría de guerra para adquirir, cebada, paja, leña, aceite, carbon y petróleo.

—Días pasados se fugó de la casa paterna, en Santerbas (Valladolid), una preciosa joven de dieciséis años.

Sus desconsolados padres no han podido averiguar el paradero de su hija. Vaya una hija que así paga los beneficios que debe á los autores de sus días. Bien dice el refrán; «mis hijos criados mis duelos doblados.»

—El señor Juez de este partido, en méritos de la causa que instruye por el robo de la iglesia parroquial de Ginestá en el distrito municipal de San Gregorio, de donde se llevaron los ladrones el treinta y uno de Diciembre último un cáliz de plata, un globo con el copon de oro y lo restante de plata, que contenía varias formas sagradas, una crismera de metal blanco, una botella conteniendo vino y cinco duros en plata y tres en caiderilla, llama á cuantos puedan dar alguna noticia de quienes puedan ser los ladrones ó del paradero de los objetos robados.

—Londres tiene su *Jack el Destripador*; pero la ciudad de Freehold, en Nueva Jersey, tiene un Jack de un género más amable.

Este misterioso personaje vaga por las calles de Freehold acechando á las mujeres que van solas.

Se les acerca, y en menos tiempo del que se necesita para contarlos, les propina dos besos sonoros. Enseguida huye precipitadamente.

Las mujeres bonitas de Freehold están sobre áscuas con ese hombre, y no se atreven á salir solas.

El nuevo Jack debe ser hombre de gusto, porque á las feas las deja siempre en paz.

—El Juzgado de Figueras llama para que declare, al individuo que con fecha primero del actual dirigió al señor Juez Municipal de Port-bou, este escrito:

Señor Juez municipal: Pongo en conocimiento de V. y á la vez al M. I. Sr. Juez de Instrucción de este partido, que anoche se decía públicamente, y se aseguraba, que ayer en presencia de V., de D. Paco de Budallés y de D. Fulgencio Badosa, el Sr. Alcalde de este pueblo se hizo pagar por el citado Badosa, exigiéndoselas, dos pesetas por legalizar la firma de éste en unos poderes.—Como que esto constituye, en mi entender, una infracción de la ley, toda vez que el señor Alcalde no puede cobrar nada por este concepto, confío de V. no dejará impune dicha infracción, pues de lo contrario daría á comprender que V. también tiene partícipe en ello.—Un agradecido del Sr. Alcalde.—Hay una rúbrica.—Port-Bou 1.º Enero 1892.

Se nos figura que el tal *Agradecido* no dará la cara, pues sabido es que los que se valen del anónimo, no brillan por demostrar el valor de sus actos.

## Mi gato.

Hasta á mi mismo morrongo,  
un gato muy coqueton,  
le lavo con el jabón  
de los PRINCIPES DEL CONGO.  
Jabonería de Victor Vaissier.—Paris.  
De venta principales perfumerías.

## Curiosidades históricas.

### El arroyo del Fiegioco.

Concertadas las bodas de doña María, Infanta de Portugal, hija de Juan III y de doña Catalina, hermana del Emperador Carlos V, y de Felipe II, Rey de España, por los años de 1543, se hicieron los aprestos necesarios para el recibimiento de aquella Princesa, que quiso D. Felipe que fuese muy señalado por su lujo y ostentación.

Determinóse que fuesen á Portugal en busca de la Princesa, y formóse para ello una expedición numerosa de lo más escogido de la grandeza española, comandada y dirigida por el Obispo de Cartagena, maestro y confesor del Rey, y el Duque de Medina Sidonia.

La relación de este viaje se encuentra



## Servicios de la Compañía



## trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto-Rico, Costa-firme y Colón.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 10 de enero, de 1890 y de Manila cada 4 mártes a partir del 7 de enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir del 1.º de enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que dirigirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander; Srs. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Srs. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

## SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Salió del puerto de Barcelona el día 11 de Agosto

## EL VAPOR ESPAGNE,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la imprenta de este diario.

## El Centro de relaciones

creado en Madrid por el Procurador en aquellos Tribunales D. Gil Barnasa del Olmo, alcanza a cualquier punto de España y se extiende a lo que, propio de un Procurador como a las Oficinas públicas civiles, militares ó eclesiásticas y Empresas ó Compañías, sin rechazar, en lo judicial, los asuntos de pobre ó de oficio, pero solo en Madrid, cuando los cree defendibles.

La circunstancia de estar establecido este Centro por un Procurador, y ya muy conocido, basta para tener confianza, porque en todas partes esa clase ofrece garantías y merece respeto, salvo escasas excepciones.—Domínguez, UROSAS, 7.—No contesta carta que no acompañe franqueo, y toda persona dedicada a negocios que quiera afiliarse para estar a la reciproca, con beneficio de una participación en lo que encuente ó evacúe, puede dirigirse a la casa proponiéndolo. P. E.

**CARNE y QUINA**  
El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.

**VINO AROUD con QUINA**

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

**CARNE y QUINA!** son los elementos que entran en la composicion de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Catenturas y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estomago y los Intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

**EXIJASE** el nombre y la firma **AROUND**

## ÚLTIMO ADELANTO EN FUMISTERÍA

Nuevas cocinas triple-económicas de plataforma portátil.

Estas nuevas cocinas que tanto éxito alcanzan en Madrid, son tan económicas y de tan fácil manejo, que puede adquirirlas la familia menos acomodada.

Con el uso del carbón de cok, de piedra ó eucina, se obtienen 300 horas de poderosa lumbre por menos de 4 pesetas de combustible.

Tamaño grande, con dos metros de tubería y accesorios, franco de embalaje en la estación de Madrid, cuestan 23 pesetas.—Tamaño pequeño 18.

Dirigirse, con letra de fácil cobro ó libranza del Giro Mútuo, a D. ANDRÉS BRASÉS, Atocha, núm. 62—MADRID.—C. M.

VERDADERAS PILDORAS DEL D<sup>r</sup> BLAUD

Están empleadas con el mayor éxito hace mas de 50 años por la mayor parte de los Médicos Franceses y extranjeros para curar la Anemia, Clorosis (colores pálidos), y facilitar el Desarrollo de las jóvenes. El hecho de estar estas Pildoras insertas en el nuevo Codex Francés, y su eficacia reconocida por el Consejo de Higiene del Brasil, y su venta autorizada, nos dispensa de todo elogio. Exijase el nombre del inventar grabado sobre cada Pildora como mas abajo.

**DESCONFIESE DE LAS IMITACIONES**  
NOTA.—Las Verdaderas Pildoras del D<sup>r</sup> BLAUD no se venden mas que en frascos y medios frascos de 200 y 100 Pildoras, y nunca al por menor. PARIS, 8, RUE PAVENNE. — DEPÓSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

## ENFERMEDADES DE LA BOCA.

## PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Krup, Ronquera, Fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables a las personas que hacen sufrir a su garganta un trabajo fatigoso especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar falsificaciones exijase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española, G. Formiguera y C.ª, Barcelona, impreso en tinta roja.—Al por menor, farmacias de Ametller, Vivas, Garriga y demás.

— 365 —

## CAPÍTULO XXI.

A la misma hora que antes acostumbraba cuando tenía que ver a Luisa, se levantó Pedro de su lecho.

Abrió la ventana aquella por donde tantas veces había saltado en el huerto, y se encaminó a la casa grande.

Pero el hombre que entonces iba a la citada por Luisa, no era el enamorado mancebo de antes.

Prescindiendo de su distinta posición, eran también distintos sus pensamientos, por mas que en el fondo en nada hubiese cambiado su carácter franco y leal.

Antes salía Pedro a ver a su amada guiado por la brillante estrella de su esperanza, por el deseo de una ventura tanto mas dulce y agradable en cuanto tenía que gozarla escondiéndose de los demás, circunstancia que en todas épocas, en todas las clases y en to-

— 364 —

¡Cuán distinta fuera en su caso Luisa! Para ésta no había fingimiento ni paliativos, ni disimulos de ningún género.

## XIX.

Así es que aquel mismo día, quizá en el momento mismo en que Pedro preguntaba a María, Luisa respondía al hijo del baron:

—Sí, estoy de mal humor.

—Pero qué causa...

—Qué se yo?...

—Tendré hoy la desgracia de no ser agradable a mi amada?

—No es eso.

—Ha preocupado también a V. el joven oficial que tan singularmente atraía las miradas de todas esas muchachas? preguntó indiscretamente el hijo del baron.

—Tal vez, respondió secamente Luisa.

—Ah! siento no ser su amigo para ir a pedirle que viniera a distraer a V., ya que es él el único que tiene ese poder en su mano...

Luisa no contestó a esta ironía del hijo del baron, y ambos dejaron de hablar.

— 361 —

## XVI.

Luisa sintió como si de repente aligeraran a su corazón de un peso material gravísimo.

Esperaba ver a Pedro, hablarle, y su alma se lisongeaba de poder volver a manifestarse ante el dueño de su corazón.

Pedro por su parte no dejó de sentir una complacencia íntima, al ver que Luisa en aquel momento le concedía tan preferente lugar en su pensamiento, apesar de lo que él sospechaba respecto del hijo del baron.

María que estaba atenta a todo, que todo lo notaba sin que escapase la circunstancia mas insignificante a su comprensión esquisita, que aguzaban más y más en aquellos instantes los nuevos recelos en que había entrado; María vió como Pedro había hablado, aunque breve espacio con su rival, y al notar que la fisonomía del mancebo perdía algo de la amargura que su semblante reflejaba pocos momentos antes, volvió a experimentar en toda su extensión el dolor de aquellos celos tan crueles, que por tanto tiempo habían amargado su existencia.